



## Une brève histoire du jeu d'échecs à l'OTAN

Au sein de la communauté militaire de l'Alliance, le « roi des jeux » est très populaire : un championnat d'échecs de l'OTAN est organisé chaque année (exception faite de 1993), et douze tournois ont eu lieu, de 1978 à 1988 puis en 1993.

Les rencontres, notamment la compétition par équipes du tournoi classique, sont âprement disputées. Les joueurs des clubs militaires locaux sont invités à participer au tournoi de blitz. Parmi les champions de l'OTAN à titre individuel, on compte des grands maîtres tels que Simen Agdestein (ancien entraîneur du champion du monde Magnus Carlsen) et Jan Gustafsson (commentateur bien connu, qui a secondé Carlsen). D'autres grands joueurs, comme Elisabeth Pähtz, grand maître féminin et premier échiquier de l'équipe féminine d'Allemagne, et Karsten Müller, l'un des spécialistes mondiaux des fins de partie et maître FIDE à l'époque, ont également participé au championnat de l'OTAN.

Les joueurs, mais aussi de hauts responsables tels que des ministres ou vice-ministres de la Défense, des généraux, des officiers et des représentants des

fédérations nationales des échecs, participent aux cérémonies d'ouverture.

Chacun des 29 Alliés peut constituer une équipe de six joueurs et placer deux joueurs dans une équipe de l'OTAN. Les quatre meilleurs résultats obtenus par une équipe sont pris en compte pour déterminer son classement. Deux joueurs de même nationalité ne peuvent pas s'affronter (sauf si les règles d'appariement l'imposent).

Depuis 2012, la Pologne coordonne les activités de l'*International Military Chess Committee* (Comité international militaire des échecs ou IMCC) : le Colonel Tomasz Malinowski en est le président et j'en suis le secrétaire. Elle a succédé aux Pays-Bas (général de brigade Hendrik Steffers et capitaine de vaisseau Harm-Theo Wagenaar, respectivement).



### Les tournois d'échecs de l'OTAN

- 1978 - Nørresundby (Danemark)
- 1979 - Base aérienne d'Aalborg (Danemark)
- 1980 - Base aérienne d'Aalborg (Danemark)
- 1981 - Nørresundby (Danemark)
- 1982 - Nørresundby (Danemark)
- 1983 - Nørresundby (Danemark)
- 1984 - Nørresundby (Danemark)
- 1985 - Sonderborg (Danemark)
- 1986 - Nørresundby (Danemark)
- 1987 - Base aérienne d'Aalborg (Danemark)
- 1988 - Nørresundby (Danemark)
- 1993 - Breda (Pays-Bas)

### Les championnats d'échecs de l'OTAN

- 1989 - Hammelburg (Allemagne)
- 1990 - Oslo (Norvège)
- 1991 - Cranwell (Royaume-Uni)
- 1992 - Münster (Allemagne)
- 1994 - Breda (Pays-Bas)
- 1995 - Gausdal (Norvège)
- 1996 - Viborg (Danemark)
- 1997 - Apt (France)
- 1998 - Portsmouth (Royaume-Uni)
- 1999 - Stetten am kalten Markt (Allemagne)
- 2000 - Bourg-Léopold (Belgique)
- 2001 - San Remo (Italie)
- 2002 - Brest (France)
- 2003 - Hovelte (Danemark)
- 2004 - La Haye (Pays-Bas)
- 2005 - Kołobrzeg (Pologne)
- 2006 - Berkshire (Royaume-Uni)
- 2007 - Ankara (Turquie)
- 2008 - Bruxelles (Belgique)
- 2009 - Hammelburg (Allemagne)
- 2010 - Koge (Danemark)
- 2011 - Kaunas (Lituanie)
- 2012 - Brest (France)
- 2013 - Varsovie (Pologne)
- 2014 - Québec (Canada)
- 2015 - Amsterdam (Pays-Bas)
- 2016 - Shrivenham (Royaume-Uni)
- 2017 - Budapest (Hongrie)
- 2018 - Lubbock (États-Unis)
- 2019 - Berlin (Allemagne)



Le principal trophée décerné lors des compétitions est une statue de Knut le Grand (voir ci-contre), offerte par le Danemark. Knut, roi d'Angleterre (1016-1035), roi de Danemark (1019-1035) et roi de Norvège (1028-1035), était, du côté de sa mère Sigrîd Storråda, le petit-fils du souverain polonais Mieszko I<sup>er</sup> et très probablement de la princesse Dubravka.

**LCL Sławomir Kędzierski**

[slawomirke@gmail.com](mailto:slawomirke@gmail.com)